



# OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

## Monitoreo: prensa escrita y digital- agosto 2024

TITULAR	NOTA	Para
<p><b>Se registran 28% más embarazadas con sífilis en las Américas, según OPS</b></p>	<p>Las infecciones por sífilis encabezan la lista de las enfermedades de transmisión sexual más frecuentes entre salvadoreños, seguida por la gonorrea, clamidia y tricomoniasis, según datos del Ministerio de Salud actualizados por última vez en 2019.</p> <p>El primer síntoma visible de la enfermedad es el surgimiento de pequeñas llagas o lesiones en los genitales, ano, labios o boca. Estas lesiones, conocidas como "chancros", no producen dolor ni comezón, por lo que pueden llegar a ser fácilmente ignoradas por las personas.</p> <p>Para 2020, el Observatorio de Derechos Sexuales y Reproductivos de la Organización de las Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), informó que se habían detectado 39 casos de sífilis congénita (transmitida de la madre a su bebé), 7 casos de neurosífilis y más de 1,528 casos de sífilis en etapa primaria, secundaria o terciaria.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/28-mas-embarazadas-con-sifilis-americas/1159211/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/28-mas-embarazadas-con-sifilis-americas/1159211/2024/</a></p>	<p><b>EDH Pág.16 Jueves 1 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Gobierno conmemora Semana Internacional de la Lactancia</b></p>	<p>El gobierno inició la conmemoración de la Semana Internacional de la Lactancia, con el objetivo de fortalecer y "apoyar el derecho a la lactancia materna en las Américas".</p> <p>"La leche materna es amor convertido en alimento y el mejor comienzo para la vida de todo ser humano", dijo la Primera Dama, Gabriela de Bukele sobre la conmemoración que se celebra del 1 al 7 de agosto.</p> <p>De acuerdo con el gobierno, actualmente existen 300 salas de lactancia materna en el país y "y se espera cerrar el 2024 con más de 400".</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/gobierno-conmemora-semana-internacional-de-la-lactancia">https://diario.elmundo.sv/nacionales/gobierno-conmemora-semana-internacional-de-la-lactancia</a></p>	<p><b>Diario El Mundo Jueves 1 Agosto 2024</b></p>
<p><b>San Miguel, Santa Ana y San Salvador cuentan con bancos de leche materna</b></p>	<p>Los primeros 1,000 días de un bebé son los más importantes y en los primeros seis meses desarrollan la mayoría del sistema del cuerpo, por lo que la leche materna tiene un rol muy importante durante este período, ya que proporciona los nutrientes que el bebé necesita para su desarrollo, según Érica Martínez, coordinadora del banco de leche del Hospital Nacional San Juan de Dios, de Santa Ana.</p> <p>En el mundo se apuesta por garantizar que los bebés tengan acceso a este alimento; sin embargo, debido a diversos factores algunas madres no pueden alimentarlos.</p> <p>De acuerdo con la doctora Karol Cañas, coordinadora del banco de leche del Hospital Nacional de la Mujer, un factor puede ser el nacimiento prematuro que obliga a utilizar sistemas de apoyo vital para alcanzar el desarrollo del bebé.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/san-miguel-santa-ana-y-san-salvador-cuentan-con-bancos-de-leche-materna/541646/">https://diarioelsalvador.com/san-miguel-santa-ana-y-san-salvador-cuentan-con-bancos-de-leche-materna/541646/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador Jueves 1 Agosto 2024</b></p>

<p><b>Embarazos adolescentes en El Salvador tuvieron un impacto económico de \$113 millones en 2022, dice Fondo de las Naciones Unidas v</b></p>	<p>Los embarazos en adolescentes han disminuido en los últimos años, señala el doctor Mario Iraheta, representante auxiliar del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), quien retoma datos obtenidos del Ministerio de Salud que se analizaron en el estudio “Costo Económico y Social del Embarazo Adolescente en El Salvador”.</p> <p>Según la información, en 2015 se registraron alrededor de 25 mil embarazos adolescentes y en 2023 se reportaron alrededor de 8 mil; sin embargo, en este periodo de casi 10 años, se suma un total de 133 mil embarazos en adolescentes, lo que continúa siendo preocupante, indicó el representante de UNFPA.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/08/embarazos-adolescentes-en-el-salvador-tuvieron-un-impacto-economico-de-113-millones-en-2022-dice-fondo-de-poblacion-de-las-naciones-unidas/">https://ysuca.org.sv/2024/08/embarazos-adolescentes-en-el-salvador-tuvieron-un-impacto-economico-de-113-millones-en-2022-dice-fondo-de-poblacion-de-las-naciones-unidas/</a></p>	<p><b>YSUCA Jueves 1 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Gobierno reafirma compromiso para fomentar, proteger y apoyar la lactancia materna</b></p>	<p>El Gobierno está comprometido con el desarrollo integral de la primera infancia, bajo el liderazgo de la Primera Dama Gabriela de Bukele, quien ha impulsado estrategias y normativas que garanticen este objetivo, una de ellas es la Ley Amor Convertido en Alimento para el Fomento, Protección y Apoyo a la Lactancia Materna.</p> <p>El Salvador se une a la Semana Internacional de la Lactancia, que se celebra cada año del 1 al 7 de agosto con el propósito de fortalecer las medidas para proteger, promover y apoyar el derecho a la lactancia materna en las Américas.</p> <p><a href="https://croniosv.com/nacionales/gobierno-reafirma-compromiso-para-fomentar-proteger-y-apoyar-la-lactancia-materna/">https://croniosv.com/nacionales/gobierno-reafirma-compromiso-para-fomentar-proteger-y-apoyar-la-lactancia-materna/</a></p>	<p><b>Cronio Viernes 2 Agosto 2024</b></p>
<p><b>1,700 educadores prenatales forman sobre la lactancia materna a nivel nacional</b></p>	<p>La ley Amor Convertido en Alimento para el fomento, protección y apoyo a la lactancia materna es una de las estrategias lideradas por la Primera Dama, Gabriela de Bukele, que tiene el propósito de asegurar este derecho para los bebés y sus madres. Esta normativa asegura, también, que el Estado cree las condiciones para que las mujeres puedan recolectar su leche y alimentar a sus bebés.</p> <p>La jefa de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la Primera Dama, Elisa Gamero, destacó las acciones que el Gobierno del Presidente Nayib Bukele, han sido puestas en marcha, en esta materia, a fin de que la mamá pueda tomar las mejores decisiones de cómo llevar a cabo su maternidad y que al bebé se le garanticen los cuidados elementales de su vida.</p> <p>A la fecha han sido formados más de 1,700 educadores prenatales, a escala nacional, quienes se encargan de dar sesiones informativas en las unidades de salud del Ministerio de Salud y en las clínicas comunitarias del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), dijo Gamero.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/1700-educadores-prenatales-forman-sobre-la-lactancia-materna-a-nivel-nacional/">https://lapagina.com.sv/nacionales/1700-educadores-prenatales-forman-sobre-la-lactancia-materna-a-nivel-nacional/</a></p>	<p><b>La Página Viernes 9 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Auxilian a embarazada tras tener complicaciones de salud en un autobús</b></p>	<p>Una mujer en avanzado estado de embarazo fue auxiliada por Socorristas de Cruz Roja Seccional Sonsonate luego de presentar complicaciones. Según testigos, la mujer disponía a salir de la terminal nueva a bordo de un autobús de la ruta 259, cuando tuvo complicaciones de salud.</p> <p>Los socorristas estabilizaron a la mujer y posteriormente la trasladaron a un centro asistencial cercano. Hasta el momento, se desconoce el estado de la madre y del neonato.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/auxilian-a-embaraza-tras-tener-complicaciones-de-salud-en-un-autobus/">https://lapagina.com.sv/nacionales/auxilian-a-embaraza-tras-tener-complicaciones-de-salud-en-un-autobus/</a></p>	<p><b>La Página Viernes 9 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Comisión legislativa aprueba ley de registro familiar que creará Registro de Defunciones Fetales</b></p>	<p>La Comisión de Niñez e Integración Social de la Asamblea Legislativa aprobó este jueves el dictamen favorable para la Ley del Registro Familiar. El dictamen fue avalado por unanimidad por los diputados miembros de la comisión.</p> <p>Los diputados aprobaron el acuerdo y lo firmaron para agendarlo para su aprobación en el pleno para la sesión plenaria del próximo martes 20 de agosto, según explicó la presidenta de la comisión, Suecy Callejas.</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/politica/comision-legislativa-aprueba-ley-de-registro-familiar-que-creara-registro-de-defunciones-fetales">https://diario.elmundo.sv/politica/comision-legislativa-aprueba-ley-de-registro-familiar-que-creara-registro-de-defunciones-fetales</a></p>	<p><b>Diario El Mundo Jueves 15 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Éxito en iniciativa de lactancia materna con capacitación de más de mil consejeros</b></p>	<p>El Gobierno del Presidente Nayib Bukele avanza en la implementación de las políticas y el marco jurídico para promover y proteger la lactancia materna en el país, gracias a los esfuerzos dirigidos desde el Despacho de la Primera Dama Gabriela de Bukele.</p> <p>Como parte de esta iniciativa, las actividades que han sido desplegadas a lo largo de agosto, en el que se celebra la Semana de la Lactancia Materna (en la primera semana del mes), ha incluido capacitaciones a personal del Sistema Nacional Integrado de Salud y de las comunidades sobre distintas áreas del conocimiento</p>	<p><b>La Página Viernes 16 Agosto 2024</b></p>

	<p>en este ámbito.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/exito-en-iniciativa-de-lactancia-materna-con-capacitacion-de-mas-de-mil-consejeros/">https://lapagina.com.sv/nacionales/exito-en-iniciativa-de-lactancia-materna-con-capacitacion-de-mas-de-mil-consejeros/</a></p>	
<p><b>Más de 50,000 familias recibieron educación prenatal el año pasado</b></p>	<p>Más de 50,000 familias salvadoreñas accedieron al programa de educación prenatal al finalizar el 2023, en el cual, se informa sobre el parto y la lactancia materna. Dicho programa cuenta con 1,700 educadores prenatales que se encuentran en las unidades de salud, hospitales y centros médicos del Ministerio de Salud y el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS). Así lo informó Elisa Gamero, jefa de Proyectos de Salud y Nutrición del despacho de la primera dama.</p> <p>«Hemos generado un abanico de opciones para que las familias puedan recibir la información de forma directa y cercana. Podemos decir que las familias tienen este apoyo en la puerta de su casa por medio de los promotores de salud», indicó Elisa Gamero.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/mas-de-50000-familias-recipientes-educacion-prenatal-el-ano-pasado/549454/">https://diarioelsalvador.com/mas-de-50000-familias-recipientes-educacion-prenatal-el-ano-pasado/549454/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Viernes 16</b> <b>Agosto 2024</b></p>
<p><b>Los embarazos en adolescentes han disminuido un 9.5% en los últimos seis años</b></p>	<p>El Salvador ha experimentado un descenso progresivo y sostenido del número de embarazos en adolescentes. De acuerdo con los datos del Ministerio de Salud (Minsal), en 2022 se inscribieron 52,146 mujeres embarazadas, de las cuales 10,372 correspondieron a niñas y adolescentes entre 10 y 19 años, lo que representa el 19.9 % del total de los embarazos.</p> <p>Mientras que en 2023 se reportaron 46,466 inscripciones, disminuyendo a 8,569 las inscripciones de 10 a 19 años, lo que equivale al 18.4 % del total de embarazos registrados; por lo tanto, la reducción interanual es de 1.5 %.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/los-embarazos-en-adolescentes-han-disminuido-un-9-5-en-los-ultimos-seis-anos/550681/">https://diarioelsalvador.com/los-embarazos-en-adolescentes-han-disminuido-un-9-5-en-los-ultimos-seis-anos/550681/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Lunes 19</b> <b>Agosto 2024</b></p>
<p><b>Métodos anticonceptivos y servicios de salud amigables</b></p>	<p>Roxy (nombre ficticio) es una joven universitaria de 22 años que actualmente estudia y trabaja. Como toda persona joven tiene un plan de vida con metas, aspiraciones y un objetivo claro: la elección de un método anticonceptivo que le permita tener el control sobre su propia salud sexual y reproductiva.</p> <p>Sin embargo, las y los jóvenes enfrentan desafíos en la búsqueda de la autonomía reproductiva. La importancia de abordar este problema es garantizar que la juventud pueda tomar decisiones informadas sobre la elección de un método anticonceptivo que mejor se adapte a sus necesidades.</p> <p><a href="https://revistalabrujula.com/2024/08/19/metodos-anticonceptivos-y-servicios-de-salud-amigables/">https://revistalabrujula.com/2024/08/19/metodos-anticonceptivos-y-servicios-de-salud-amigables/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Lunes 19</b> <b>Agosto 2024</b></p>
<p><b>Joven muere por presunta mala praxis tras dar a luz</b></p>	<p>Alixon Berenice Flores Sánchez, de 22 años, falleció el sábado 17 de agosto en el Hospital Nacional de la Mujer, en San Salvador. Según el reporte de este hospital, su muerte se debió a un sangrado causado por inercia uterina (una falta de contracción del útero que provoca hemorragia interna). Sin embargo, su familia asegura que su deceso fue consecuencia de una presunta negligencia médica en el Hospital Nacional San Juan de Dios, de San Miguel.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Joven-muere-tras-por-presunta-mala-praxis-tras-dar-a-luz-20240820-0072.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Joven-muere-tras-por-presunta-mala-praxis-tras-dar-a-luz-20240820-0072.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.16</b> <b>Miércoles 21</b> <b>Agosto 2024</b></p>
<p><b>Lilian Abranciskas: “La educación integral en sexualidad es clave para el desarrollo saludable y responsable de la niñez y juventudes</b></p>	<p>En El Salvador, cada 19 de agosto se conmemora el –Día Nacional de la Educación Integral en Sexualidad-, aprobado por la Asamblea Legislativa en 2015, a solicitud de la Coalición Salvadoreña por la Educación Integral de la Sexualidad. Para ese entonces, las y los legisladores mencionaron el compromiso del Estado con la juventud salvadoreña para la reducción de embarazos en adolescentes, disminución de casos de VIH e infecciones de transmisión sexual, el ejercicio de una sexualidad responsable y la deconstrucción de mitos y prejuicios acerca de la sexualidad humana.</p> <p>A más de nueve años, el compromiso por parte del Estado es insuficiente. El primer trimestre del año 2023, los embarazos en niñas y adolescentes de 10 a 19 años representan el 18.1 % del total de inscripciones prenatales. Además, en febrero pasado, el Ministerio de Educación ordenó eliminar “todo rastro de ideología de género» en los centros educativos, dejando fuera de la currícula cualquier tema respecto al género, diversidad y educación sexual.</p> <p><a href="https://revistalabrujula.com/2024/08/22/lilian-abranciskas-la-educacion-integral-en-sexualidad-es-clave-para-el-desarrollo-saludable-y-responsable-de-la-ninez-y-juventudes/">https://revistalabrujula.com/2024/08/22/lilian-abranciskas-la-educacion-integral-en-sexualidad-es-clave-para-el-desarrollo-saludable-y-responsable-de-la-ninez-y-juventudes/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Jueves 22</b> <b>Agosto 2024</b></p>

<p><b>\$113 millones es el costo anual de embarazos en niñas adolescentes</b></p>	<p>El Salvador registró, a partir de 2014, una reducción en la cantidad de niñas y adolescentes que resultaron embarazadas; pero las cifras actuales continúan siendo preocupantes para varias entidades por las consecuencias económicas y en el desarrollo personal de dicho grupo de la población. Entre ellas, en temas relacionados con la educación, actividad laboral, ingresos, salud y as repercusiones para el Estado y los ingresos fiscales.</p>	<p><b>EDH Pág.12 y 13 Lunes 26 Agosto 2024</b></p>
<p><b>Festival “Llegar a cero”, iniciativa para revertir los embarazos</b></p>	<p>El Fondo de Población de Naciones Unidas realiza por segundo año consecutivo el Festival Llegar a cero, que busca concienciar a niños y adolescentes sobre los impactos del embarazo a temprana edad. Se realizará durante una semana; inició el pasado miércoles en el distrito de Tacuba, en Ahuachapán Centro, y finalizará el 5 de septiembre, en San Salvador. San Francisco Menéndez, Acajutla, Juayúa, Sonsonate, La Libertad, Opico, Zacamil, Tecoluca, San Miguel y Conchagua, son algunos de los distritos donde se desarrollará el festival, que incluye el denominado "Bus de los sueños". En este se proyectan videos para que los jóvenes tomen conciencia sobre la prevención.</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/unfpa-embarazos-adolescentes-tacuba-ahuachapan-alcaldia-municipal-de-1163761/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/unfpa-embarazos-adolescentes-tacuba-ahuachapan-alcaldia-municipal-de-1163761/2024/</a></p>	<p><b>EDH Pág.14 Lunes 26 Agosto 2024</b></p>